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分380多分，现在还能报汽车应用与维修高级班吗？”在日前

广州某高级技工学校新生报到接待处，从四川赶到广州的高

中学生小杨急匆匆地向该校招生办负责人打听。自称是成都

市中学足球运动健将的小杨身材高大，皮肤黝黑，他情急的

样子逗乐了学校接待人员。 据该技工学校的招生办有关负责

人曾老师介绍，开学至今，已有900多名高中生到学校报到上

课，是去年的四五倍。此外，有不少高中生是像小杨这样匆

忙补报技工学校的，但由于学位紧张，学校只能婉言“拒收

”。 新现象技校高中毕业生比例大增 记者从其他几家市属高

级技工学校了解到，高中毕业生热衷读技工学校，已成为广

州中职学校招生中出现的一个新现象。 据悉，今年广州一些

技工学校的生源中，高中生的比例甚至是初中生的2倍以上。

广州市交通高级技校副校长叶军峰说，今年高中生读该校的

人数有近900人，增长幅度很大，是去年的四五倍。广州市冶

金高级技校的校长李木杰说，高中生占该校新生总人数的三

分之一，增长幅度也很大。民办技校中的广东中为工商技工

学校也迎来了300多个高中生。在今年该校录取的新生中

，70%左右是高中毕业生，其中有一些是主动放弃读大专的

机会转而报读技校的高三学生。据悉，由于高中生源太多，

学位异常紧张，广州市白云工商高级技工学校今年不得不提

前关闭招生大门。 技校学生的高中生比例大增，虽然有些出

乎意料，但却是技校校长们愿意看到的。据了解，高中生普



遍选择高级技工班，有部分还选择了技师班。 对此，叶军峰

说，高中生读技校对改变目前学生结构，提高技术人才水平

有很重大的意义。现在国家对高级技工、技师人才需求很多

。特别是技术革新的新情况下，技能带头人要看大量的英文

资料，传统技师适应不了。高中生学习能力更强，素质更好

，上手更快。机电高级技工学校的谭载春副校长认为，从管

理的角度来说，高中生思想行为更为成熟，有利于管理。 新

动力 读名牌中职比普通大专更省钱 ●有一技之长对就业很有

帮助 ●家庭经济困难可获生活补助 ●不仅可拿到高级技工证

还可以拿到大专文凭 为什么有那么多的高中生选择读技校？

谭载春认为主要有以下几个原因：第一，从就业的角度讲，

与其上不太好的大学或大专就业没有保障，还不如学一门技

术，有一技之长对就业很有帮助。第二，一些来读技校的高

中生家庭经济比较困难，读本科压力很大，因此有的达到本

科线也不想读。第三，读技校也能获得大专学历，现在技校

都和大学联合办学，高中生在校可以上大专课，甚至有专升

本，毕业时学生不仅可以拿到高级技工证，还可以拿到大专

文凭，比纯粹的学历教育更有竞争力。 也有不少高分考生是

因为经济问题才选择读技工学校的。广东中为工商技工学校

的陈校长为学生算了一笔账：在国家新颁布的对职业教育的

助学政策中，所有一二年级的农村学生和城市家庭经济困难

中职学生，均可获得每年1500元生活补助，学费也比很多专

科院校便宜1500～3000元不等；而且，当前高级技工相当于

大专学历，同样花费3年的时间，毕业生就业时薪酬也有差距

，高级技工试用期工资普遍每月达到1300~1500元，而普遍的

大专毕业生则只有1000~1200元左右。“更何况，那些获得高



级工和大专‘双证’的技校毕业生，类似于本科教育中的‘

双学士’，既有技术，又有学历，很受企业欢迎。”陈校长

比较说，“读一所名牌中职学校，远比读普通大专划算得多

。因此，除了高考成绩不理想的落榜生外，许多被3B院校录

取了的学生这几天也都到我们这来报名了。” 新争议 技能人

才要套读大专吗？ 今年中职学校还出现了高中生热衷于报读

大专班的现象。一些技工学校的“高技文凭 成人大专”班深

受家长和学生欢迎，个别学校，如中为工商技工学校还提供

了“双专业 双学历”班供学生选择。包括市交通高级技工学

校在内的好几家高级技校今年报读初中起点和高中起点高级

班加大专的学生，超过了招生人数的一半，而去年只占1/4。 

提供“高技 大专”升学便利并非只有技校，据介绍，中专类

的技术学校初中起点的中级班学生参加普通高考，升读大学

的人数也逐年增加，部分中职学校甚至通过宣传“中职毕业

生同样可以考大学”，以达到吸引更多生源的目的。 中职既

然定位于就业教育，培养技术人才，为何还要搭“大学”的

便利车招生呢？“很多学生和家长自己心里都有一个大学心

结。虽然说高级技工学校的文凭相当于大专，但只是‘相当

于’。而且，广东不少企业和事业单位在用人的时候，也存

有学历方面的偏见。此外，通过中职教育出来找工作很容易

，但工作一段时间要上升到管理层，大专文凭就又会成为一

道门坎，很多中职学生工作还是要读夜校，就是因为这个原

因。如果能够一次在读高级班的时候就把大专文凭拿到手，

以后就会省去很多麻烦。”一位技工学校的招生办负责人曾

老师如此说。 “其实现在高级技工出来以后就业率和工作收

入比大专的普遍水平要高，学校的招生情况也非常好，并不



需要用大专文凭来吸引生源。”广州市冶金高级技工学校李

木杰校长指出，中职教育和大学教育有不同职能分工，理应

是平行的，这种高级班只是给学生更多选择。广东中为工商

技工学校的陈校长补充说，“技工教育注重技术，而大专则

注重理论，两者结合起来会取得更好的效果。特别是双专业

、双学历的高技班，学生除了掌握到技术之外，还能学习商

贸类或工商管理类知识，保证了就业后更多的职业发展的可

能性。” 对中职学校提供“双学历”教育，广州市职业技能

教育研究会副会长肖庆中认为，国家教育部门并没有红头文

件明确将高级技工学校的毕业文凭跟大专的等同起来，现在

它的承认程度还不如大专高。加之劳动部门和教育部门缺乏

协调，学生毕业后得不到完善的政策保障。在此情况下，如

果读高级技工学校的时候把大专文凭也一并解决，那么就不

用担心别人到底承不承认你的高技文凭，也避免了种种混乱

和风险。他认为，国家如果能够出台明确的政策，技校也就

不需要走套读大专的路线了。 100Test 下载频道开通，各类考

试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


